

Tomemos nuestras Biblias y abrámoslas en el libro de Santiago. Capítulo tres, versículo 13. Y supongo que tengo que inventar títulos para los estudios todo el tiempo. Así que voy a llamar a este: Dos tipos de sabiduría. Como saben, continuamos nuestro estudio versículo por versículo del libro de Santiago. Santiago, como sabemos, es un libro sobre la justicia práctica. **Es realmente un libro sobre la vida cristiana. Como creyentes, ya tenemos una justicia posicional que es agradable al Señor porque estamos en Cristo. Pero, ¿cómo hacemos para que nuestra práctica esté a la altura de nuestra posición?**

Así que la primera mitad del libro y, de hecho, si te remontas sólo por un minuto a Santiago capítulo 1, versículo 3, dice sabiendo que la prueba de su fe. Así que, como el libro empieza así, yo diría que todo el tema de la primera mitad del libro, que va del capítulo 1, versículo 1, al capítulo 3, versículo 12, es acerca de la fe en el cristiano. Así que ahí se trata obviamente de la fe que ya existe en el creyente porque está siendo probada. No puedes probar algo que no tienes. Así que **la primera mitad del libro es realmente acerca de permitir que nuestra fe, la que ya tenemos en Cristo, se desarrolle hasta el punto en que realmente estamos confiando en Dios a través de las dificultades de la vida.**

Y traigo esto a colación porque ahora estamos en un punto del libro, en los versículos 13 al 18 del capítulo tres, donde va a haber una gran transición. Así que es difícil apreciar la transición a menos que puedas ver el terreno que ya hemos cubierto. Así que **la primera mitad del libro es confiar en Dios a través de las emergencias de la vida, y así es cómo desarrollas una justicia práctica que es agradable a Dios. ¿Y eso qué significa?** Bueno, número 1, capítulo 1, versículos 2 al 18, **es adoptar la perspectiva de Dios sobre el sufrimiento. Así que cuando sufrimos, no si sufrimos, sino cuando sufrimos, Santiago nos dice que nos regocijemos en medio de las pruebas. Y explica por qué.**

Y cuando llegas al capítulo 1, versículos 19 al 27, el enfoque está en la obediencia. **¿Cómo se manifiesta la obediencia? Debes ser lento al hablar y enfadarse. La necesidad de tomar la Palabra de Dios y obedecerla y luego la necesidad de practicar lo que Santiago llama la verdadera piedad o la verdadera religión.** Este no es un tipo de cristianismo dónde te sientas, te remojas y te amargas. **Es el tipo de**

cristianismo que satisface las necesidades básicas en la vida de personas como viudas y huérfanos en su desamparo.

Y luego, una vez que pasamos al capítulo dos, versículos 1 al 13, **Santiago reacciona contra este asunto de mostrar favoritismo en la asamblea. Dar a las personas un trato especial en función de su riqueza. Y Santiago dice que cuando hacemos ese tipo de cosas, particularmente en la iglesia, es completamente contrario al carácter y a los propósitos de Dios.**

Y luego llegamos al capítulo 2, versículos 14 al 26. Y dedicamos mucho tiempo a esta parte. Pero es la idea de **permitir que nuestra fe se manifieste en buenas obras. No para que nuestra fe exista por primera vez, sino para que nuestra fe se haga útil. Y así dio cinco ejemplos de cómo es la fe productiva. Y a partir de ahí, pasamos, creo que al menos dos semanas en esto. él dice, por cierto, mientras estoy hablando de buenas obras, aquí está la última buena obra que puedes hacer como cristiano. De hecho, si puedes hacer esta buena obra, no hay obra más elevada por hacer, y es controlar la lengua.** Esto es en el capítulo 3, versículos uno a 12.

Habló de la influencia perversa de la lengua y de su potencial para el mal. Así que si puedes apreciar el terreno que hemos cubierto hasta ahora, entonces puedes apreciar la transición que está ocurriendo. **Santiago deja atrás el tema de la fe. Es decir, seguir confiando en Dios en medio de las dificultades de la vida. Y ahora entra en el tema de la sabiduría.** Así que el tema dominante de la primera mitad del libro es la fe. El tema dominante en la segunda mitad del libro, desde el capítulo tres, versículo 13, hasta el final del capítulo cinco, es la sabiduría.

Así que lo que hace es definir la sabiduría. **¿Qué es la sabiduría?** Y lo hará en el capítulo 3, versículos 13 al 18, versículos que vamos a tratar de cubrir esta noche. Y entonces, **una vez que comprendamos lo que es la sabiduría, la aplicará a todos los ámbitos de la vida, la espiritualidad, el comercio, la riqueza, la espera del regreso del Señor, la oración y la restauración del hermano descarriado. Pero no podemos aplicar lo que no sabemos. Así que empieza definiendo la sabiduría.** Si la segunda parte del libro trata de la sabiduría, ¿qué es exactamente la sabiduría? Y así nos lo va a definir esta noche en el capítulo 3, versículos 13 al 18.

Nuestro esquema consta de tres partes. Número uno, **la sabiduría se demuestra por sus acciones**, versículo 13. Y a partir de ahí, **Santiago compara y contrasta dos tipos de sabiduría. La sabiduría de lo alto frente a la sabiduría de lo bajo. Así que la sabiduría de abajo, humana o a veces llamada sabiduría terrenal está ahí en los versículos 14 al 16. Y esa no es la clase de sabiduría por la que debemos caminar. Debemos caminar por la sabiduría celestial. Y así define la sabiduría celestial en los versículos 17 y 18.** Así que cuando salgas de esto, tendrás una definición de sabiduría. Qué es y lo que no es la sabiduría. **Que algo se disfrace de sabiduría no significa que sea la sabiduría de Dios.** Así que echemos un vistazo aquí a la definición de la sabiduría, Capítulo 3, versículo 13.

¿Qué es la sabiduría? Bueno, Santiago quiere comunicar el punto. Y era de esperar que lo hiciera en un libro sobre la vida cristiana. **Sabiduría. El griego es Sophia**, que es un hermoso nombre para darle a alguien. Sophia, y **en hebreo, es chokmah. La sabiduría es mucho más que la acumulación de datos.** Ahora bien, la acumulación de datos y conocer tus cosas y conocer hechos y cifras y, conozco gente que saben todo lo que hay que saber sobre el libro de los Jueces, y cuando este juez llegó a existir y cuánto tiempo este juez juzgó.

Es asombroso el conocimiento detallado que se puede obtener en la Biblia. Pero eso no es sabiduría. Es bueno saber todo eso. Pero no se convierte en sabiduría hasta que se aplica. Eso es lo que es chokmah, el concepto de sabiduría del Antiguo Testamento. En eso consiste Sophia, el concepto griego de sabiduría. Por eso Santiago dice en el versículo 13 que **la sabiduría se demuestra por sus acciones. Así que puedes distinguir a una persona sabia de una persona insensata según cómo actúa**, no según lo que dice o si puede ganar el concurso de trivialidades bíblicas de la semana.

Así que fíjate en lo que dice aquí en **Santiago capítulo 3, versículo 13. Dice: "¿Quién es sabio y entendido entre ustedes? ¡Que demuestre por su buena conducta sus obras en la mansedumbre de la sabiduría!"** Así que Santiago está diciendo que la sabiduría siempre se determina en función de lo que haces. El conocimiento se determina en función de lo que se sabe. La sabiduría se determina en función de tu capacidad y tu voluntad de tomar los conocimientos y aplicarlos a la vida cotidiana. El conocimiento es genial. No puedes tener sabiduría sin conocimiento

porque no sabes qué aplicar. Pero el conocimiento nunca fue diseñado por Dios para ser el último paso.

Así que hay un error que se comete en ambientes de enseñanza bíblica como el nuestro aquí en Sugar Land Bible Church, donde ponemos un gran énfasis en la enseñanza bíblica y porque ponemos ese énfasis en la enseñanza bíblica la gente piensa, bueno, si aprendo todas estas cosas, entonces estoy bien con Dios. Y eso no es verdad porque Dios nunca dio el conocimiento como el último paso. Lo dio como primer paso. El último paso es la sabiduría. No se convierte en chokmah o Sophia hasta que se aplica a la vida cotidiana. Así que uno de mis amigos, ahora que vamos a hacer la conferencia Chafer, lo traigo a colación porque lo veo en la conferencia Chafer, que vamos a tener la semana que viene, Bruce Baker.

Y él, tiene una definición maravillosa de la madurez espiritual, y le he oído hablar de esto. Él dice que **la madurez espiritual es la cantidad de tiempo que has pasado aprendiendo la verdad de Dios y el tiempo que has pasado obedeciéndola.** Eso es una persona madura. Así que la madurez no es sólo datos, datos, datos, información, información. **Es la cantidad de horas que se han invertido en obedecerla y aplicarla. Así es como se determina si alguien es sabio o alguien es espiritualmente maduro o alguien es espiritualmente inmaduro.** Y eso es lo que Santiago quiere decir aquí.

"¿Quién es sabio y entendido entre ustedes? ¡Que demuestre por su buena conducta sus obras en la mansedumbre de la sabiduría!" Ahora, no tienes que ir muy lejos en la Biblia para ver que esto es lo que Dios quiere de nosotros. Vimos anteriormente en nuestro estudio, **Santiago capítulo 1, versículo 22**, que dice: **"Pero sean hacedores de la palabra, y no solamente oidores engañándose a ustedes mismos."** ¿Por qué se engañaría la gente? Porque creen que están madurando, porque están escuchando. Y Santiago dice, no, **estás madurando cuando estás escuchando y haciendo.** Jesús en el aposento alto dijo esto: **"Si saben estas cosas, bienaventurados son si las hacen."** **Juan 13, versículo 17.**

Jesús nunca dice que eres bendecido si sabes estas cosas. Saber estas cosas es un primer paso, pero hacerlas es donde viene la bendición. Dios envió a Josué a conquistar la tierra de Canaán. Y Dios le dijo esto a Josué. **"»Este libro de la ley no se**

apartará de tu boca, sino que meditarás en él día y noche, para que cuides de [¿cuál es la siguiente palabra?] HACER todo lo que en él está escrito.; porque entonces" [En otras palabras, entonces sigue la condición que se cumple. ¿Cuál es la condición que se cumple? hacer] entonces **harás prosperar tu camino y tendrás éxito"**.

Así que medita en la palabra Josué, hazlo día y noche. Pero tienes que entender que el éxito y la bendición y la prosperidad que quiero darte no sucederán hasta que hagas estas cosas. Así que eso es básicamente la sabiduría. La sabiduría siempre es reivindicada por sus actos. Y estamos en el proceso en esta iglesia ahora mismo de seleccionar diáconos y ancianos. Y los primeros diáconos que encuentras en toda la Biblia están en Hechos 6. Y básicamente fueron levantados por Dios para ayudar a las viudas en la distribución diaria de alimentos para que los apóstoles pudieran mantener su atención centrada en la palabra y en la oración.

Así que, si los Apóstoles se hubieran desviado en esta tarea de distribución de alimentos, entonces se habrían distraído de su propósito, que era la palabra y la oración. Así que Dios levantó otro oficio en la iglesia muy temprano en la historia de la iglesia llamado los diáconos, y él establece allí mismo las calificaciones para los diáconos. Dice **Hechos 6:3, "Por tanto, hermanos, escoged de entre vosotros siete hombres de buena reputación, llenos del Espíritu Santo y de sabiduría,** [Ahí está nuestra palabra sabiduría, sophia] **a quienes podamos encargar esta tarea."** Así que **las personas que califican como diáconos aquí son aquellos que no solo tienen sabiduría, sino que están llenos de sabiduría. Y eso es lo que buscas cuando seleccionas diáconos para cualquier iglesia. Se buscan personas que sean practicantes de la Biblia que conocen.**

Sabes, preferiría tener a alguien sirviendo a mi lado en una iglesia que tal vez no sabe tanto como otra persona, pero es fiel a obedecer lo que sabe. Así que prefiero servir con alguien que, tal vez conoce una pequeña parte de la Biblia, pero la vive, que con alguien que conoce una gran parte de la Biblia y sólo vive una fracción pequeña. Porque este último no es realmente una persona sabia. Tienen conocimientos, pero no ponen en práctica lo que saben. Así que **hay mucha gente entendida pero poco sabia.** Y Santiago aquí no está llegando al tema del conocimiento.

El conocimiento está muy bien, pero como he dicho antes, nunca está diseñado para ser el primer paso ni el último, sino sólo el primero. Ahora, fíjate en esta expresión aquí, la mansedumbre de la sabiduría. **La sabiduría divina, por su naturaleza, es suave. No es abrasiva, no es interesada. La persona más sabia de la sala no es necesariamente la más ruidosa.** Y he votado a Donald Trump. Pero venimos de la era Trump en la que solo hay gritos y gritos. Y la gente piensa que si eres el más ruidoso y gritas más alto y consigues la mayor atención y tienes la mayor cantidad de visitas en tu canal de YouTube o en tu página de Facebook, o atraes la mayor cantidad de ingresos por publicidad, o tienes el reality show de televisión más popular, hay una mentalidad en la cultura que dice: Bueno, esa persona debe tener razón porque está consiguiendo la mayor atención.

Y de nuevo, Trump es lo que vino a mi mente. No intento hacer una declaración política. Pero es la cultura, la cultura piensa así. Y notarás que lo que dice aquí en la Biblia es la mansedumbre de la sabiduría. **La gente con sabiduría divina no suele ser la que más grita. No son los más vociferantes. No son el tipo de personas que tienen que llamar constantemente la atención. Son gente amable. Y eso es lo que buscas en la sabiduría divina mientras caminamos en la sabiduría divina; ese es el tipo de personas que queremos ser.**

Así que la sabiduría versículo 13, se demuestra siempre no por sus pensamientos o lo que sabe, sino por su comportamiento, por sus acciones. Teniendo esto en cuenta, identifica dos tipos de sabiduría. La primera es la sabiduría para evitar los versículos 14 al 16. La segunda es la sabiduría que hay que abrazar, versículos 17 y 18. Así que te darás cuenta de que **no toda la sabiduría es de Dios.** Me gusta lo que dice 1 Timoteo 6, versículo 20, cuando digo que me gusta. Lo que quiero decir es que me gusta cómo traduce el griego. No estoy diciendo que me guste ese versículo como si mi opinión sobre si me gusta el versículo importara.

1 Timoteo, capítulo 6, versículo 20 dice: "Oh Timoteo, guarda lo que se te ha encomendado, evitando las profanas y vanas palabrerías y los argumentos de la falsamente llamada ciencia" Si esto se hubiera escrito en el siglo 21, podría decir que no pases demasiado tiempo en Twitter discutiendo con la gente. "Evita las palabrerías vacías y profanas, y las objeciones" [Y me gusta esta traducción aquí] de lo que

falsamente se llama ciencia." **Ciencia significa conocimiento, ¿verdad? Así que habla aquí de una ciencia que es una ciencia falsa.**

En otras palabras, te metes en todas esas discusiones filosóficas sobre cuántos ángeles pueden bailar en la cabeza de un alfiler, y te enfadas con alguien y te hace zapping y quieres devolverle el zapping y te metes en toda esta disputa. Y ese es el tipo de cosas que se le dice a Timoteo que evite porque hay una ciencia que es falsa. Existe una base de conocimientos que no provienen de Dios. Y eso es lo que Santiago describe en los versículos 14 al 16. Está hablando de sabiduría que no es del Señor. Entonces, si no es del Señor, ¿de dónde viene? En última instancia, proviene de satanás.

Entonces, **¿cómo distinguir entre la ciencia verdadera o conocimiento, la sabiduría verdadera frente a la sabiduría falsa?** Así nos lo describe en los versículos 14 al 16. Entonces, ¿cuál es la sabiduría falsa que debemos evitar? **Versículo 14: " Pero si en su corazón ustedes tienen amargos celos y contiendas, no se jacten ni mientan contra la verdad. Esta no es la sabiduría que descende de lo alto, sino que es terrenal, animal y [¿Y qué?] diabólica." Versículo 16, "Porque donde hay celos y contiendas, allí hay desorden y toda práctica perversa."** He aquí la falsa sabiduría que hay que rechazar. Esta es la falsamente llamada ciencia.

Entonces, la mayoría de la gente cree que estos versículos 14 al 16. Y hace lo mismo en los versículos 17 y 18. que el utiliza seis proverbios. No está diciendo Proverbios 6 versículo 34 y poniéndolo entre comillas, sino que está aludiendo a estos seis proverbios. Y no tiene que ponerlo entre comillas porque está escribiendo a un público judío que ya entendía el Libro de los Proverbios. **¿Qué es el Libro de los Proverbios? Son frases concisas, refranes y observaciones sobre cómo funciona la vida desde el punto de vista de Dios. Y son cosas que deberíamos poner en práctica.**

Por eso **la epístola de Santiago, ha sido llamada los Proverbios del Nuevo Testamento. La mayoría de los Proverbios fueron escritos por Salomón mil años antes de la época de Cristo.** Así que aquí está recitando Proverbios. A medida que lees a través de esto, vas a decir, bueno, esto suena como las obras de la carne. Los versículos 14 al 16. Suena como las obras de la carne y los versículos 17 y 18 suena

como el fruto del espíritu. Y vas a pensar que Santiago está haciendo referencia a **Marcos 7, versículos 20 al 23**, donde Marcos registrando las palabras de Cristo, registra las obras de la carne.

"Y decía: —Lo que del hombre sale, eso contamina al hombre. Porque desde adentro, del corazón del hombre, salen los malos pensamientos, las inmoralidades sexuales, los robos, los homicidios, los adulterios, las avaricias, las maldades, el engaño, la sensualidad, la envidia, la blasfemia, la insolencia y la insensatez. Todas estas maldades salen de adentro y contaminan al hombre". Esta es una declaración clásica de las obras de la carne. **Estas son las formas en que la naturaleza pecaminosa se manifiesta naturalmente.** Así que, si lees a través de esto y vas a pensar, que él se refiere allí a lo que Marcos registró con respecto a las obras de la carne.

El contraste entre las obras de la carne y el fruto del espíritu es desarrollado por el Apóstol Pablo en el libro de Gálatas Capítulo 5, versículos 19 al 23, que dice: "Ahora bien, las obras de la carne son evidentes. Estas son: inmoralidad sexual, impureza, desenfreno, idolatría, hechicería, enemistades, pleitos, celos, ira, contiendas, disensiones, partidismos, envidia, borracheras, orgías y cosas semejantes a estas, de las cuales les advierto, como ya lo hice antes, que los que hacen tales cosas no heredarán el reino de Dios. Pero el fruto del Espíritu es: amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre y dominio propio. Contra tales cosas no hay ley."

Así que tenemos un contraste clásico aquí entre las obras de la carne versículos 19 al 21, como se manifiesta la naturaleza pecaminosa versus como se ve la vida llena del Espíritu, llamada el fruto del Espíritu. Y por eso mucha gente piensa que Santiago se refiere a las obras de la carne y al fruto del Espíritu. Y te digo que Santiago no puede estar refiriéndose a esos pasajes. ¿Alguien sabe por qué? Porque Santiago es el primer libro del Nuevo Testamento. Por tanto, el Evangelio de Marcos aún no se había escrito. Sabes, tal vez Santiago, porque era el medio hermano de Cristo, andaba por ahí cuando Jesús dijo eso en Marcos 7. Pero no se refiere a Marcos porque Marcos no existe todavía en términos de un evangelio escrito. No se refiere a lo que dijo Pablo sobre el fruto del Espíritu, porque el apóstol Pablo aún no ha escrito el libro de Gálatas. Pablo no escribiría el libro de Gálatas hasta el año 49 d.C.

Santiago escribe entre los años 44 y 47 d.C. Así que cuando Santiago escribe, Pablo probablemente ya se había convertido, pero no había escrito nada. El Evangelio de Marcos aún no existía. Creo que es dudoso que existiera aún el Evangelio de Mateo. Así que cuando Santiago está recitando esta información, no se está refiriendo a nada en el Nuevo Testamento, porque el Nuevo Testamento aún no se había registrado. Así que vuelve a lo que todos conocían, que era el Antiguo Testamento. No lo llamaban el Antiguo Testamento. La llamaban Biblia Hebrea. Así que **Santiago está construyendo su caso sobre la sabiduría de arriba y la sabiduría de abajo, a partir del Libro de los Proverbios a su audiencia judía**, que ya conocía el Libro de los Proverbios, muy probablemente al derecho y al revés.

Así que mientras repasamos estas piezas de información relativas a la sabiduría de abajo, voy a anclarlo en un Proverbio en particular. Creo que éste es probablemente el proverbio al que se refiere (podría equivocarme). Tal vez tengas uno diferente o uno mejor que esté en el punto. Pero al menos te haces una idea de lo que Santiago está hablando aquí. Por eso dice la sabiduría de abajo, como reconocerla, número 1, tienes celos amargos y probablemente sea una cita de **Proverbios 6, versículo 34**. Que dice: "**porque los celos del hombre son su furor, y él no perdonará en el día de la venganza.**"

Cuando estás celoso de alguien no estás pensando en tu sano juicio. No piensas con lógica. No piensas racionalmente. Lo único que ves es que tienen algo que tú no tienes y quieres eso. La hermana gemela de los celos se dice que es la envidia. Creo que la envidia es probablemente, una forma más fuerte de los celos. Pero todos sabemos lo que son los celos. Y **Santiago dice que, si estás operando en celos, no estás operando en sabiduría divina. Y a medida que te vuelves consciente de la sabiduría de arriba y de la sabiduría de abajo, casi puedes entrar en cualquier situación, en un lugar de trabajo, en una situación familiar, incluso en una iglesia, y puedes captar de inmediato lo que está dominando en ese lugar. ¿Es sabiduría de arriba o sabiduría de abajo? Si hay celos y están controlando el día, gobernando el día no es de Dios.**

Lo segundo que menciona es la ambición egoísta. **¿Cómo se reconoce la sabiduría de abajo? Ambición egoísta.** El Proverbio en el que lo anclaría es **Proverbios 16,**

versículo 18. Que dice: "**Delante de la destrucción va el orgullo, Y delante de la caída, la arrogancia de espíritu.**" Cuando pienso en la ambición egoísta, no puedo evitar pensar en alguien más adelante en la historia del Nuevo Testamento llamado Diótrefes. Y dice en **3 Juan, versículo 9**, acerca de este hombre, Diótrefes, que era un líder eclesiástico en la iglesia de Dios. Juan dice: "**He escrito a la iglesia; pero Diótrefes** [En realidad, Diótrefes significa alimentado por Zeus, curiosamente] **Diótrefes, quien ambiciona ser el primero entre ellos, no nos admite**".

Así que Juan dice que estas iglesias, no responderán a la enseñanza apostólica. Los líderes no lo harán porque Diótrefes, quiere ser preeminente. **No quiere que los apóstoles sean preeminentes. Él quiere ser preeminente. Y Dios mío, eso lo encuentras en el mundo eclesiástico. Me entristece decir que hay gente que vive para ser el centro de atención. Lo ansían. Y encuentran lugares hacia los que pueden gravitar para satisfacer esa necesidad psicológica, necesidad pecaminosa, lo que sea, como quieras categorizarla, van a lugares donde pueden satisfacerla. Y si no lo consiguen en la iglesia, irán calle abajo a la iglesia B.**

Y son personas a las que les encanta el sonido de su propia voz. Les encanta ver su nombre en los titulares. Y es triste que eso ocurra en una iglesia. Sucedió en la iglesia en tiempos de los apóstoles, hasta el punto de que este hombre, Diótrefes, intentaba eclipsar la autoridad apostólica. Y esa es otra forma de reconocer la sabiduría de abajo. Y luego la tercera cosa que menciona aquí también en el **versículo 14 es la arrogancia. "Pero si tienen celos amargos y ambición personal en su corazón, no sean arrogantes y mientan así contra la verdad."** (NBLA)

El Proverbio que yo conectaría con ese es **Proverbios 8 y versículo 13**, que dice, "**El temor del SEÑOR es aborrecer el mal. Aborrezco la soberbia, la arrogancia, el mal camino y la boca perversa.**" Así que **es solo gente que básicamente está operando desde un lugar del yo, del orgullo, no buscando la gloria de Dios o el beneficio de su prójimo, sino buscando el suyo propio.** ¿Eh? Ojalá tuviéramos tiempo para leer todos esos versículos. Esa es una pequeña lista que se me ocurrió sobre las escrituras y el orgullo. Y cómo si una persona se mueve hacia el orgullo, va rumbo a estrellarse con Dios. satanás mismo era así, Isaías 14, Ezequiel 28. Vean Proverbios 16, versículo 18 en la parte superior. **Por cierto, no pongan a un recién convertido en una posición de autoridad en la iglesia por esta razón, 1 Timoteo 3:6.**

A Herodes le gustó que la gente en Hechos 12 dijera que su voz era de un dios y no de un hombre, y fue fulminado en el acto por no haber dado la gloria a Dios. El propio Pablo luchó contra el orgullo, tras haber sido llevado al tercer cielo. Tuvo que recibir un aguijón en la carne. Y 1 Pedro 5:5 dice, "Dios resiste a los soberbios, pero da gracia a los humildes." Nabucodonosor, que está representado por ese árbol que está siendo cortado allí por el ángel. ¿Recuerdas esa historia? Nabucodonosor tenía una mala vista, lo hizo. Y dijo: ¿No es ésta la gran Babilonia que yo mismo hice con la fuerza de mi mano? Y tan pronto como las palabras estaban fuera de su boca, se convirtió en un animal por siete veces o siete años.

Y Dios, por misericordia, le devolvió a su puesto cuando hubo aprendido la lección. Y cuando terminas Daniel 4, ves que Nabucodonosor había pasado por un ajuste de actitud muy grande. Ya no se magnificaba al final de Daniel 4. Estaba magnificando a Dios. Hice esta diapositiva, el Salón de los humildes. satanás, Uzías, que se ensoberbeció, 2 Crónicas 26, versículo 16, y usurpó el trabajo que se supone que debe hacer el sacerdote, fue herido de lepra de pies a cabeza y pasó el resto de su vida como leproso. Herodes, a quien le gustaba el sonido de su propia voz, y luego el propio apóstol Pablo, que luchaba contra el orgullo.

Y es por eso que Dios le dio a Pablo el aguijón en la carne para mantenerlo apto y humilde y dependiente del Señor. Si Dios no le hubiera dado a Pablo ese aguijón en la carne, el Pablo que conocemos, que escribió un tercio de las epístolas del Nuevo Testamento, o dos tercios de ellas, lo que sea, no creo que hubiéramos conocido nunca a ese hombre. Habría sido tan egoísta e inflado consigo mismo porque fue arrebatado al tercer cielo y oyó cosas que un hombre no es apto para oír.

Y debido a esa experiencia, Dios tuvo que darle el correspondiente aguijón en la carne para mantenerlo en un lugar de humildad y utilidad. Y así tenemos sus tres viajes misioneros y el viaje a Roma y trece epístolas del Nuevo Testamento, ninguna de las cuales tendríamos sin ese aguijón en la carne. Así que es una forma diferente de ver el sufrimiento, ¿no? A veces el sufrimiento es tu mejor amigo porque mantiene tu ego bajo control. Y si mi ego está bajo control, entonces Dios puede seguir utilizándome. Porque Dios resiste a los soberbios,

pero da gracia a los humildes. Hay muchos pecados que creo que Dios aguanta durante un tiempo en muchos de nosotros.

Si estoy leyendo bien mi Biblia, **no le veo aguantando el orgullo de la gente mucho tiempo . En particular a sus hijos, me parece que Dios mantiene a esa persona al margen.** Es sólo mi observación personal, por si sirve de algo. Y también **reconoces la sabiduría de abajo porque es terrenal y natural. "Pero si tienen celos amargos y ambición personal en su corazón"**. Vean, fíjense de dónde viene la ambición egoísta, sale del corazón. ¿No dijo satanás en su corazón? Isaías 14 versículos 12 al 15, Me haré semejante al Altísimo. Empieza en el corazón. Por eso el Libro de los Proverbios dice: Guarda tu corazón con toda diligencia porque de él brotan las cuestiones de la vida.

"Pero si tienen celos amargos y ambición personal en su corazón, no sean arrogantes y mientan así contra la verdad." ves, cuando estas caminando así, no puedes estar caminando en la verdad de la palabra de Dios. Así que te opones a la verdad como Diótrefes, él fue quien resistió la autoridad apostólica. **Versículo 15. "Esta sabiduría no es la que viene de lo alto, sino que es terrenal, natural"**, Así que aquí hay algo más que reconocer en cuanto a **la sabiduría de abajo. Es terrenal y natural. No es de Dios. No viene del cielo. Procede del reino natural. Proviene de la tierra.** Así que el proverbio que usaré para eso es **Proverbios 14, versículo 12.** Que dice: **"Hay camino que al hombre le parece derecho, Pero al final, es camino de muerte."**

Esa es la sabiduría terrenal o natural, nos parece correcta, se ve bien. Pero olvidamos que nuestro intelecto está corrompido por el pecado y ni siquiera estamos en condiciones de analizar las cosas correctamente muchas veces sin el aporte de la palabra de Dios. Creo que Salomón en el libro del Eclesiastés está describiendo este tipo de sabiduría terrenal o natural. Lo llama: "No hay nada nuevo bajo el sol." así lo dice una y otra vez en el libro. El sigue hablando de "bajo el sol". ¿De qué está hablando? **Habla de la sabiduría que no tiene el punto de vista del cielo. Es natural, es lo que puedes ver. Así funciona el mundo, pero no tiene la influencia de Dios. Así que sigue llamándolo bajo el sol.**

Y de eso trata realmente **el Libro del Eclesiastés. Trata de las divagaciones de un anciano que pasó el último tercio de su vida viviendo en total rebeldía contra Dios.** Basta leer 1 Reyes 11 para ver que este hombre no acabó bien. Creo que está en el cielo y todo eso, pero no caminaba con Dios al final de su vida. Y describe la vida desde ese punto de vista. Y no es realmente **hasta el final del libro que se despierta y dice, lo que debemos hacer es valorar a Dios y honrar a Dios y honrar la Palabra de Dios. Pero durante la mayor parte del libro, no lo hace.**

Está describiendo lo que hacía en el último tercio de su vida, y **sigue describiéndolo como bajo el sol. Lo que significa que operaba desde una perspectiva de sabiduría que no tenía nada que ver con la Biblia. No tenía nada que ver con el cielo. Eliminaba el punto de vista celestial. Así es la sabiduría de abajo. Es terrenal y natural, sin Dios, sin Escritura, sin Espíritu Santo. Así es como quiero vivir. Y así es como funciona el mundo.**

Y ese es el tipo de sabiduría que debemos rechazar. Y entonces notarás también en el versículo 15, se llama "diabólica". En última instancia, viene de satanás, ¿verdad? Entonces, esta no es la primera vez en el libro de Santiago que nos encontramos con satanás. En **Santiago 3, versículo 6**, lo estudiamos hace un par de semanas, **aprendimos que la lengua misma puede ser incendiada por el infierno. Así que satanás puede influir en la lengua en la vida del cristiano.** Por eso no es de extrañar que vuelva a mencionar a los demonios o a satanás en el mismo capítulo en el que describe la sabiduría de abajo.

Así que el Proverbio al que creo que está aludiendo aquí es **Proverbios 27, versículo 20.** Que dice: "El Seol y el Abadón [entonces, Abadón es otra palabra para satanás, creo, o al menos un demonio de alto rango en Apocalipsis capítulo 9, significa, destructor] **"El Seol y el Abadón nunca se sacian; Tampoco se sacian los ojos del hombre."** así que cuanto más te muevas en la dirección de la sabiduría humana o terrenal, más vacía estará tu vida. Salomón, en el libro del Eclesiastés, lo llama perseguir el viento. Y está esa canción, I can't get no satisfaction que traducido al Español "No puedo obtener ninguna satisfacción". Cuando escuches esa canción piensa en el libro del Eclesiastés. Piensa en **la sabiduría terrenal que en última instancia proviene de satanás y que nunca satisface.**

Así que haz lo que creas correcto. Cielos, perseguiré el placer. Eso me llenará. Eso acaba vacío porque tienes que recurrir a formas más extrañas de placer para conseguir el siguiente éxtasis. Me dedicaré al materialismo que me hará feliz. Eso me llenará. Y el problema es que han preguntado a todos los niveles socioeconómicos: ¿cuánto dinero más necesitas para ser feliz? Ya sabes lo que ha dicho todo el mundo, desde los ultrarricos hasta la clase media alta, pasando por la clase media, la clase media baja y los pobres. Todos citaron una cifra alrededor de un 10% más a la que tenían actualmente. Y todos decían que, si tuviera un 10% más de lo que tengo hoy, sería feliz. Eso te demuestra que la búsqueda de dinero y posesiones tampoco satisface.

Y creo que eso es lo que dice ese Proverbio. "Tampoco se sacian los ojos del hombre". Por supuesto, quieres pensar en **Mateo 16, versículo 23**, donde Jesús le dijo a Pedro: **"¡Quítate de delante de mí, Satanás!"** quiero decir que, **Pedro pensó que tenía las cosas resueltas. Jesús dijo, tengo que ir a la cruz y morir. Y Pedro empezó a convencer a Jesús. Y a Pedro le pareció correcto lo que decía, pero obviamente estaba operando desde la sabiduría satánica sin siquiera saberlo. Efesios 4, versículos 26 y 27 dice: "Enójense, pero no pequen; no se ponga el sol sobre su enojo ni den lugar al diablo."**

Así que el tipo de sabiduría de abajo en última instancia es diabólica. Y lo último aquí es que **es polémica, genera desorden. Dios es un Dios de orden. Todo lo que Dios hace tiene un orden.** Si miras el diseño de Dios para el matrimonio, tiene un orden. Si miras el diseño de Dios para la familia, tiene un orden. Si miras el diseño de Dios para la iglesia, tiene un orden. Si miras el diseño de Dios en la naturaleza, hay un orden obvio. **La sabiduría de abajo es todo un desorden. Fíjense en el desorden de nuestra cultura, en la que ya ni siquiera sabemos lo que significa hombre y mujer.**

Pero no queremos ofender a nadie porque estamos metidos en esta mentalidad de desorden en la que hasta la propia sexualidad se confunde. "Porque donde hay celos y ambición personal." Ya hemos hablado de los celos y la ambición egoísta, **"allí hay confusión y toda cosa mala."** Creo que se refiere aquí a **Proverbios 11, versículo 29.** Que dice: **"El que turba su casa, heredará viento, Y el necio será siervo del sabio de corazón". ¿Quién es el necio? Uno que traerá desunión y desarmonía en su propia casa.**

Proverbios 22, versículo 10, dice: "Echa fuera al burlón, y también se acabarán las peleas. Los pleitos y los insultos desaparecerán." es como cuando yo era profesor sustituto, lo creas o no, en una vida anterior. Ya sabes, vas, eres un profesor sustituto. Es un trabajo terrible, por cierto. Realmente necesitas orar por esas personas que hacen eso. Entrás en una clase y los niños no tienen a su profesor habitual, así que ya quieren salirse con la suya con un montón de cosas. Y tu trabajo es ir allí y ejercer dominio sobre esto. Básicamente, hay dos o tres niños que están causando problemas, si descubres quiénes son rápidamente y se les aísla. Y es interesante que cuando haces eso, todo se calma.

Así que hay personas que vendrán a situaciones y sólo causarán conflictos y provocarán peleas. Pero si expulsas al burlón, todo eso se acaba, es lo que dice Proverbios. Así que un ambiente donde hay contenciosos constantemente. Y donde está el orden básico de las cosas de Dios, está siendo puesto de cabeza. Obviamente, eso no es sabiduría de arriba. Eso es sabiduría desde abajo. Y recuerdo al Dr. Toussaint, lo dijo así en clase una vez en el Seminario de Dallas. Él dice: **"Hay personas que irán de un lugar a otro en el mundo de la iglesia. Y vayan donde vayan, hay contención."** Vayan donde vayan. Conozco a algunas personas, una persona sin nombre. No voy a nombrar a nadie. Nadie en Sugar Land Bible Church.

Pero estoy pensando en una persona cuya doctrina es totalmente correcta, que tiene dones espirituales evidentes para servir al cuerpo de Cristo. Y sé que a esta persona la han metido en una iglesia tras otra, tras otra, tras otra. Y, literalmente, dondequiera que vayan, hay algún tipo de disensión. Y eso no es de Dios. Así que puedes reconocer la sabiduría de abajo por su naturaleza contenciosa. **Así que es celosa. Hay ambición egoísta, hay arrogancia. Está bajo el sol en el sentido de que corta la perspectiva humana. Es terrenal y natural. En última instancia, es diabólica. Y es polémica. Dices, bueno, eso es muy deprimente. ¿Tienes algo bueno que decir? Pues sí.**

Los versículos 17 y 18 describen la sabiduría de lo alto. Así que fíjate en lo que dicen los versículos 17 y 18. Santiago capítulo 3, **"En cambio, la sabiduría que procede de lo alto** [¿ves el "en cambio" Lo contrasta ahora con lo que deberíamos abrazar. Esto es lo que debemos rechazar. Esto es lo que debemos abrazar]. **"En**

cambio, la sabiduría que procede de lo alto es primeramente pura; luego es pacífica, tolerante, complaciente, llena de misericordia y de buenos frutos, imparcial y no hipócrita. Y el fruto de justicia se siembra en paz para aquellos que hacen la paz." así como la sabiduría de abajo está anclada en ciertos Proverbios. Es lo mismo con la sabiduría de arriba cuando Santiago está escribiendo esto, está aludiendo a ciertos Proverbios.

Así que lo primero que es **la sabiduría de lo alto, es que es pura**. Es posible que está aludiendo a **Proverbios 15, versículo 26**, que dice: **"Abominación al Señor son los planes perversos, Pero son puras las palabras agradables". Dios busca pureza de motivos en las personas.** ¿Qué dice en el versículo 7 de 1 Samuel 16, cuando Dios eligió a David y rechazó a Saúl? No te fijes en su aspecto exterior. Recuerda, **el hombre se fija en la apariencia exterior. ¿Qué mira Dios? El corazón. Eso es lo que Dios quiere, un corazón puro.** Por eso dijo de David: Este hombre es conforme a mi corazón, porque no era un hombre perfecto, obviamente, pero tenía una sinceridad con el Señor que el Señor honraba.

Así que eso es sabiduría de arriba, es pura. ¿Y qué más? Es pacífica. **Pero la sabiduría de abajo es disensiosa. Es la persona que molesta en su propia casa. Pero la sabiduría de lo alto es primero pura y luego pacífica.** Y a medida que se descende, dice: **"Y el fruto de justicia se siembra en paz para aquellos que hacen la paz."** así que ese es el nombre de la paz tres veces allí en esos dos versículos. Es la palabra griega irene, donde se puede tener un nombre femenino maravilloso, al igual que Sophia, que significa sabiduría, es un nombre maravilloso.

Lo que es de Dios es pacífico. ¿Qué dijo Jesús en el Sermón de la Montaña? Bienaventurados los pacificadores. Contención, eso no es de Dios. Pero la paz es de Dios. Así que creo que probablemente está anclando esto en **Proverbios 3, 1 y 2**, que dice: **"Hijo mío, no te olvides de mi instrucción y guarde tu corazón mis mandamientos; porque abundancia de días y años de vida y bienestar te aumentarán."** así que **debemos ser gente de paz,** ¿verdad? Me refiero a las relaciones interpersonales. No estoy defendiendo que no luchemos por nuestro país. Ese no es el contexto. Habla de las relaciones interpersonales con la gente. Deberíamos ser personas que luchan por la paz en esas relaciones, ¿no?

Al fin y al cabo, **Jesús es el príncipe de la paz. Entonces, ¿por qué las personas que operan bajo la bandera de Cristo, el Príncipe de la Paz, a veces son las personas más odiosas? ¿No debería ser así? De hecho, Efesios 2, versículo 14, dice: "Porque él es nuestra paz, quien de ambos nos hizo uno. Él derribó en su carne la barrera de división, es decir, la hostilidad." Es decir, Dios está tan interesado en la paz en términos de relaciones interpersonales que tomó a judíos y gentiles que se odiaban mutuamente, porque los judíos pensaban que los gentiles eran perros, y los gentiles pensaban que los judíos eran arrogantes, y en Cristo, los cristianos judíos y los cristianos gentiles se unen en un hombre nuevo y el muro divisorio de hostilidad desaparece. Así de grande es el interés de Dios por la paz en las relaciones interpersonales.**

Así que la **sabiduría de lo alto** es pura, es apacible. ¿También es qué? **es amable.** Creo que se basa en **Proverbios 16, versículo 32. "Es mejor el que tarda en airarse que el fuerte; y el que domina su espíritu que el que conquista una ciudad"**. Vaya. Te refieres a que cuando recibes un comentario insultante de alguien electrónica o verbalmente, o te cortan el paso en la autopista, o te tratan injustamente y tu carne sólo quiere tomar represalias, pero bajo los recursos de Dios y el Espíritu Santo, sometes a la carne. La Biblia dice que si haces eso, eres más fuerte que una persona que sale a la guerra y conquista varias ciudades. Esa es la sabiduría de arriba.

Oh, ¿recuerdas la amabilidad de la sabiduría? De eso se habla aquí. Y me lo estoy pasando tan bien que quiero seguir. Pero tengo que mirar el reloj, porque la próxima es razonable, y quiero ser razonable y no quiero mantenerte aquí mucho tiempo. Así que nos detendremos aquí, el próximo miércoles si vienes aquí, no estaremos. Y pensarás que te perdiste el Rapto. Pero no te perdiste el Rapto. Te perdiste la conferencia de Chafer, que puedes ver en línea, ¿verdad? Y hacen un gran trabajo poniéndolo todo en línea.

Pero puedes verlo todo. Sólo tienes que ir a Dean Bible Ministries, creo que es, y lo encontrarás. Así que será lunes, martes y miércoles. Y por eso este domingo, Dennis Rokser va a enseñar en la escuela dominical y el servicio principal porque él es uno de los oradores en la conferencia Chafer. Y ya que estaba en la ciudad, quería que viniera. Va a hablar de Romanos 6 en la escuela dominical y luego en el servicio principal, tienes que ponerte realmente tu casco militar y abrocharte el cinturón de seguridad

porque va a hablar del evangelio, de lo que es y de lo que no es. Será el domingo en el servicio principal.

Bueno, oremos y luego los dejaremos salir de aquí. Padre, estamos agradecidos, agradecidos por tu verdad, tu palabra, y cómo se remonta a estos antiguos proverbios que todos necesitamos estar leyendo, meditando, y lo más importante, obedeciendo bajo el poder de tu Espíritu Santo. Así que ayúdanos mientras seguimos estudiando los miércoles por la noche el libro de Santiago. Tendremos cuidado de darte toda la alabanza y la gloria. Pedimos estas cosas en el nombre de Jesús y el pueblo de Dios dice, Amén.